Zeitschrift: Thurgauische Beiträge zur vaterländischen Geschichte

Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Thurgau

Band: 76 (1939)

Heft: 76

Rubrik: Thurgauische Geschichtsliteratur 1938

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 04.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Thurgauische Geschichtsliteratur 1938

Zusammengestellt von Frit Brüllmann, Weinfelden

Affeltrangen

Tuchschmid: Die beiden Affeltrangen. Thurgauer Zeitung 24. Dezember 1937.

Ummenhausen

Wuhrmann Willy: Das Schachzabelbuch [des Konrad von Ammenhausen]. Neue Zürcher Zeitung 24. Februar 1937, Nr. 331.

Amriswil

- Gremminger-Straub: Amriswiler Chronik für das Jahr 1936. Amriswiler Anzeiger 13. Februar 1937.
- Aus der Geschichte des Männerchors "Harmonie" Amriswil. Amriswiler Anzeiger 26. November, 1. u. 3. Dezember.
- Chronik der Gemeinde Amriswil für das Jahr 1937. Amriswiler Anzeiger 29. Januar 1938.
- Mr. L.: Geschichte des Turnvereins Amriswil. Zum 75jährigen Jubiläum 1938. Amriswiler Anzeiger. 22. Mai u. 4. Juni.
- Sauer A.: Die neuen Glocken von katholisch Amriswil. Thurgauer Volkszeitung 18. November.
- Die Grundsteinlegung der neuen katholischen Kirche von Amriswil. Amriswiler Anzeiger 28. März.
- 300 Jahre Stammhaus Grundlehner [in Amriswil]. Amriswiler Anzeiger 20. Juli.

Arbon

Hummler Fritz: Arbor Felix. Der Bund (Bern) 30. November 1937, Nr. 560. Ratholisches Bereinshaus Arbon. Einweihungs=Sondernummer zur Thurgauer Bolkszeitung 7. Januar 1938.

- J. E.: Wie katholisch Arbon zu einem Vereinshaus kam.
- 5.: Warum braucht Arbon ein katholisches Vereinshaus?
- 2. M.: Aus der Pfarrei-Geschichte.

Arenenberg

- Hugentobler Jakob: Prinz Louis Napoleon als Bürger von Oberstraß. Thurgauer Zeitung 13. August.
- Das Testament der Königin Hortense. Thurgauer Zeitung 6. August.

E. K.: Der 14. Oktober 1838. Bischofszeller Nachrichten 13. Oktober 1938, Nrn. 120, 121.

z3.: Der "Prinzenhandel" 1838. [Napoleon III.] Thurgauer Tagblatt 16. Juli. Nägeli Ernst: Gedächtnisausstellung auf Arenenberg. Thurgauer Zeitung 7. Mai. R. Pf.: Hortense Beauharnais. Neue Zürcher Zeitung 5. Oktober 1937, Nr. 1781. wti.: Königin Hortense-Ausstellung im Schloß Arenenberg. Neue Zürcher Zeitung 8. Mai 1938, Nr. 816.

Behördenkalender, Thurgauer 1938/39.

Jahrbuch für Gewerbe, Industrie, Handel und Verkehr. 4°. 72 S. Ausgabe 1938. Druck und Verlag der Vereinsbuchdruckerei in Frauenfeld.

Beiträge

Thurgauische Beiträge zur vaterländischen Geschichte. Heft 75. Herausgegeben vom Historischen Verein des Rantons Thurgau. 1938. Schlatter Arnold Heinrich: J. C. Rern, sein Wirken in der Schweiz (1832 bis 1856); Meyer Bruno: Die Bildung des thurgauischen Kantonssgebietes, 1798—1800; Büeler G.: Das Schloß Frauenfeld; Isler Egon Thurgauer Chronik 1937 und Thurgauische Literatur 1937.

Berg

Brüllmann Fritz: Das evangelische Einkehrhaus in Berg. Thurgauer Tagblatt 2. April.

Gautschi Traugott: Lobet den Herrn. Kurzgefaßte Geschichte der evangelischen Kirche in Berg. 4°. 15 S. A.G. Neuenschwander'sche Buchdruckerei, Weinsfelden 1938.

Seeger Walter: Die renovierte Kirche Berg. Thurgauer Zeitung 5. Februar. E. W.: Turnhalle-Neubau in Berg. Thurgauer Tagblatt 13. Dezember.

Rirchenweihe in Berg. 1. u. 2. Sonderbeilage der Thurgauer Volkszeitung 10. September 1938.

.... Beschrieb der neuen katholischen Rirche.

.... Geschichtliche Erinnerungen von Dorf und Pfarrei Berg.

.... Zur Vorgeschichte unseres Rirchenbaues.

Renovation der evangelischen Kirche in Berg. Sondernummer zum Thurgauer Tagblatt vom 5. Februar 1938.

E. W.: Das schöne Werk ist vollendet. Aus der Baugeschichte. Einst und jetzt. Rohrer: Die Glocken von Berg.

Biedermann Sans: Die neue Orgel.

.... Ein Läutverbot vom Jahre 1796.

Bichelsee

Herdi Ernst: Die Truchsessen von Bichelsee und die Dienstmannen von Landsberg. Genealogisches Handbuch II, 209—223. [Beilage zum Schweiz. Archiv für Heraldik 1938, 3.]

Bischofszell

- E. L.: Die Stärkeren. [Eine Episode zur Zeit der Appenzellerkriege 1403 in B.] Thurgauer Zeitung 1. Oktober.
- Oderbolz H.: Telephon und Telegraph zu Bischofszell. Sonderbeilage zu Nr. 100 der Bischofszeller Zeitung 27. August 1938. Siehe auch Bischofszeller Nachrichten 27. August 1938, Nr. 100.
- Schn.: Pfarrer R. Pfisterer zum Abschied. Bischofszeller Zeitung 9. Juli 1938, Nr. 79.

Blidect

=it=: Eine Ansicht des Schlosses Blideck. Neue Zürcher Zeitung 20. April 1938, Nr. 704. Siehe Heldswil.

Bodensee

F. C. M.: Die alte Segelschiffahrt auf dem Bodensee. Thurgauer Zeitung 28. Mai.

Buch bei Uglingen

L. B.: Neuentdeckte frühgotische Fresken im Thurgau [Kirche Buch, Pfarrei Ühlingen]. Thurgauer Volkszeitung 8. September 1938, Nr. 208, und Thurgauer Zeitung 8. September 1938.

Burgen

- Denkinger Josef: Burgen und Klöster an der Thur und am Rhein. Thurgauer Zeitung 22., 23. u. 24. November.
- Siehe Blideck, Bichelsee, Eugensberg, Frauenfeld, Hagenwil, Heldswil, Roggwil, Salenstein, Arenenberg, Wellenberg.

Bürglen

- Brunner Pierre: Thurgauische Landschaft [bei Bürglen]. Neue Zürcher Zeitung 4. Oktober 1937, Nr. 1775.
- =e=: Zur Renovation der Kirche Bürglen. Thurgauer Tagblatt 3. Dezember.
- W. G.: Die neue Thurbrücke Bürglen-Jitighofen. Die alte Thurbrücke. Thurgauer Tagblatt 11. September 1937.
- Die neue Thurbrücke von Bürglen. Thurgauer Zeitung 18. September 1937.

Bugnang

Kirchweihe in Bußnang. Sondernummer zur Thurgauer Volkszeitung 19. Juni 1937.

Rubischum L .: Zum Geleite [Geschichtliches].

Auf der Mauer Hans: Gestaltung und Ausführung der Kirche Buhnang. Künzle Magnus: Die neue katholische Kirche in Buhnang.

Bußwil

Tuchschmid Karl: Die Arme Hube zu Bußwil. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nrn. 31 u. 34.

Chroniken

.... Thurgauer Chronif vom 1. Oftober 1937 bis 30. September 1938. Thurg. Jahrbuch 1939, 74—77.

Isler Egon: Thurgauer Chronif 1937. Thurg. Beiträge LXXV, 144—148. 1938. Siehe Amriswil.

Dießenhofen

- E. B.: Ein Napoleon I.=Relift in Dießenhofen. Anzeiger am Rhein 22. Juli 1938, Nr. 85.
- Rüd E.: Aus der Chronif unserer Bezirksgemeinden: Dießenhofen, Schlatt, Basadingen, Schlattingen, Kloster St. Katharinental, Willisdorf, Kloster Paradies. Anzeiger am Rhein 16. November 1938 fg. Nrn. 135, 136, 137, 139, 141.

Ermatingen

Reller=Tarnuzzer: Gräber als geschichtliche Zeugen. [Ermatingen, Schwaben=frieg.] Thurgauer Zeitung 4. August.

Eschenz

Isler Egon: Die Herren von Eschenz. Thurgauer Zeitung 16. April.

— Die Kirche in Eschenz. Thurgauer Zeitung 23. April.

Reller=Tarnuzzer: Neues vom alten Eschenz. Thurgauer Zeitung 24. September. Nethammer Raymund: Eschenz. Geschichtliches aus Dorf und Pfarrei. 8°. 134 S. Berlag Eberhard Kalt=Zehnder, Zug. 1938. [Besprochen von L. W. in der Thurgauer Volkszeitung 12. November 1938.]

L. W.: 200-Jahrfeier der Pfarrkirche Eschenz. Thurgauer Volkszeitung 12. November 1938, Nr. 263.

Eugensberg

5. W.: Schlofigut Eugensberg. Thurgauer Zeitung 16. April.

Fischingen

- Tuchschmid: Der Fischinger Klosterkoch. Thurgauer Zeitung 19. Februar 1938. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 29.
 - Fischinger Mandat gegen das Tabaksaufen (Rauchen), 1674. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, 111.
- Der unvollendete Klosterbau [Kloster Fischingen]. Thurgauer Zeitung 12. Februar 1938. Sinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 29.
- Das Kloster Fischingen und seine Bauherren. Thurg. Jahrbuch 1939, 13—18.
- Aus dem Tagebuch des Fischinger Abtes Placidus Brunschwiler von Sirnach. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nrn. 32 u. 34.
- Fischinger Mandatbrief 1687. Stände-Verzeichnis am Fischinger Herbstmarkt 1699. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 38.
- Aus der Geschichte der Schulgemeinde Fischingen. Hinterthurgauer Heimatsblätter 1938, Nrn. 35—36.

Flurnamen

Seeger Walter: Flurnamen im Mittelthurgau. Thurgauer Zeitung 22. u. 23. Juli. Siehe Steckborn.

Frauenfeld

- Büeler G.: Das Schloß Frauenfeld. Thurg. Beiträge LXXV, 142—143. 1938. Ganahl Karl Hans: Langen-Erchingen (Langdorf). Ein Beitrag zur ländlichen Verfassungsgeschichte. Sonderabdruck aus der Zeitschrift der Savignnstiftung für Rechtsgeschichte. Band LVIII, 389—420. Germanistische Abt. 1938
- E. N.: Die Eduardsruh [bei Frauenfeld]. Thurgauer Zeitung 3. September. Raas Conrad: 75 Jahre Inpographia Frauenfeld 1863—1938. 8°. 42 S. Huber & Co., Frauenfeld 1938.
- C. M.: Das Rathausglöcklein von Frauenfeld. Thurgauer Zeitung 15. Januar. Staatsarchiv.
- G.: Das neue thurgauische Staatsarchiv. Thurgauer Tagblatt 24. September 1937.
- Ausstellung im thurgauischen Staatsarchiv. Thurgauer Zeitung 8. Oktober.
- Die neue Wohnkolonie Schollenholz. Sonderbeilage der Thurgauer Volkszeitung 31. März 1938.

Geologie

At.: Erratische Blöcke. Thurgauer Zeitung 22. Januar.

Götighofen

E. N.: Der Buchenberg trägt wieder Wein [bei Götighofen]. Thurgauer Zeitung 15. Oktober.

Sagenwil

- Gremminger-Straub: Vom renovierten Schloß Hagenwil. Amriswiler Anzeiger 22. Januar 1938 und Thurg. Behördenkalender 1938/39, 16—17.
- Nägeli Ernst: Schloß Hagenwil. Thurgauer Zeitung 5. März.
- Hagenwil ist renoviert. Thurgauer Zeitung 7. März.

Hauptwil

Wymann Eduard: Ein Brief aus der Franzosenzeit. [Beat Kaspar Tschudy in Hauptwil an Emanuel Jauch in Altdorf.] Thurgauer Volkszeitung 14. August 1937.

Heldswil

- Reller-Tarnuzzer: Das Hallstattgrab von Heldswil. Bodenseegeschichtsverein. Heimatkundliche Mitteilungen I, 2—6. 1937.
- Schultheß K. und Herdi E.: Die Dienstmannen von Heldswil-Heidelberg und die Marschalken von Blidegg. Nachträge. Genealogisches Handbuch II, 223—224. [Beilage zum Schweiz. Archiv für Heraldik 1938, 3.]

Hilarius

Unterhaltungsblatt auf den Bürgertrunk des Jahres 1937, Nr. 7 vom 13. Januar. Berlag Hch. Heß, Märstetten.

Sinterthurgauer Seimatblätter

Beilage zum Volksblatt vom Hörnli. Red. von K. Tuchschmid, Sekundarlehrer, Cschlikon. 1938, Nrn. 28—39.

Sohentannen

Schwarz Hus der Geschichte des Feldschützenvereins Hohentannens Heldswil. Bischofszeller Zeitung 25. Juni 1938 fg. Nrn. 73, 76, 82, 88, 91, 94, 103, 106.

hüttwilen

J. N.: Die drei Seen [Hüttwilerseen]. Thurgauer Zeitung 16. Juli.

Jahrbuch

Thurgauer Jahrbuch 1939, 40, 84 S. Verlag Huber & Co., Frauenfeld.

Illighausen

=en=: Eine Thurgauer Hexengeschichte aus dem Jahre 1821 [Illighausen]. Thur=gauer Zeitung 28. u. 29. Januar.

Industrieges chichte

- A. D.: Die industrielle Entwicklung des Hinterthurgaus. (Aus den Erinnerungen Dr. Hermann Walders.) Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, 111.
- Leugger J.: Türkischrot im Kanton Thurgau. Thurgauer Behördenkalender 1938/39, 49—53.
- Nägeli Ernst: Aus der Industriegeschichte des Kantons Thurgau. Der Bund 30. November 1937, Nr. 560, S. 25.

Rantonsgeschichte

- Hürlimann Heinrich: Thurgauer Wanderbuch. Herausgegeben von der Thurg. Verkehrsvereinigung. Bd. I u. II. 8°. Frauenfeld 1938/39.
- Jörin Wilhelm, Arbon: Die badische Bolkserhebung im Jahre 1849 und ihre Folgen für den Kanton Thurgau. Thurgauer Tagblatt 8. u. 15. Januar.
- Mener Bruno: Die Bildung des thurgauischen Kantonsgebietes 1798—1800. Thurg. Beiträge LXXV, 136—141. 1938.
- F. C. M.: Fehlschüsse im Schwabenkrieg. Thurgauer Zeitung 31. Dezember.

Rrankheiten

Brüllmann Fritz: Seuchenpolizei im 18. Jahrhundert [Thurg. Seuchenmandate]. Thurgauer Zeitung 3. Juni.

Rreuglingen

A. D.: Der lette "Rebberg" in Kreuzlingen. Thurgauer Zeitung 5. November.
— Ein Heimatmuseum in Kreuzlingen. Thurgauer Zeitung 21. April.

- R. R.=I.: Das älteste Rreuzlingen. Thurgauer Volksfreund 28. Upril.
- =h=: Das Restaurant zum "Weingarten" [in Kreuzlingen]. Thurgauer Bolks= freund 14. Mai.
- Jur Weihe des neuen Sekundarschulhauses in Kreuzlingen. Sonderbeilage zum Thurgauer Volksfreund 27. August 1938.

Brenner E .: Rurger geschichtlicher Rückblick.

Rnus E.: Baugeschichte der Schule.

Rulturgeschichte

Henzen W.: Joh. Caspar Mörikofers Ansichten über Sprache und nationale Eigenart in der deutschen Schweiz. Thurg. Jahrbuch 1939, 49—59.

H.: Thurgauer vor hundert Jahren. Thurgauer Zeitung 3. Dezember.

Runstgeschichte

Brüllmann Erwin: Heimische Runft. Stimmen der Heimat I, Nr. 1, 1938.

H.: Kunst und Künstler im Thurgau. Das Bodenseebuch 1938, 108—111. Herausseber Dr K. Hönn, Konstanz.

Hapelle und Stadtmauer, S. 156; Berg, Kirche, S. 156; Diehenhofen, Kirche, S. 156; Hagenwil, Schloh, S. 157; Kreuzlingen, Heimatmuseum, S. 157. Anzeiger für schweiz. Altertumskunde 1938, Heft 2.

Siehe Buch.

Landsberg

Siehe Bichelsee.

Literaturverzeichnisse

Isler Egon: Thurgauische Literatur 1937. Thurg. Beiträge LXXV, 149—152. 1938.

Müllheim

Ricenmann J.: Das Wappen von Müllheim. Thurgauer Zeitung 5. März.

Mündwilen

Greuter Hans: Entstehung der evangelischen Kirchgemeinde Münchwilen und Baugeschichte der Kirchen Münchwilen und Schlikon. 8°. 111 S. Frei, Wehrli & Früh, Sirnach 1938.

.... Die neue Kirche von Münchwilen. Thurgauer Zeitung 20. März 1937.

Musikgeschichte

Knoepfli Albert: Das Volkslied. Stimmen der Heimat I, Nr. 8. 1938.

=li: Vom Thurgauerlied — dagegen und dafür. Ein Rettungsversuch. Thurgauer Zeitung 10. Juli 1937.

E. W.: Zum Kapitel Thurgauerlied. Thurgauer Zeitung 15. Juli 1937. Siehe Amriswil.

Neufirch = Egnach

Wipf=Tobler L.: 50 Jahre Frauenverein Neukirch=Egnach. 1888—1938. Schweiszerische Bodensee-Zeitung 2. Februar.

Oberhofen=Lengwil

.... Einweihung von zwei Turnhallen im Bezirk Kreuzlingen: Oberhofenschengwil und Altnau. Thurgauer Bolksfreund 24. September.

Ortsnamen

Anöpfli Albert: Aus der Taufgeschichte unserer Heimat [Bezirk Bischofszell]. Stimmen der Heimat I, Nr. 6, 1938. Fortsetzung in der Bischofszeller Zeitung 1938, Nrn. 61—63.

Personen

Brenner Albert, Oberst, Architekt, Frauenfeld †. Nachruse: Thurgauer Zeitung 24. Januar 1938. Thurg. Jahrbuch 1939, S. 5.

Brenner Joachim Lebrecht, von Weinfelden. Brüllmann Frik: Dr. Joachim Lebrecht Brenner von Weinf

Brüllmann Fritz: Dr Joachim Lebrecht Brenner von Weinfelden, 1807—1856. Thurgauer Tagblatt 12. Juni 1937.

Bridler Otto, Oberstorpskommandant, in Winterthur, von Altnau †. Nachruf von H. im Thurg. Jahrbuch 1939, S. 3.

Bornhauser Thomas.

W.: Bornhausers Grab [in Müllheim]. Thurgauer Zeitung 17. September. Brüllmann Fritz: Thomas Bornhauser und die Verfassungsrevision von 1837. Thurgauer Tagblatt 26. u. 27. Februar 1937.

Brüllmann Jakob, Bildhauer, in Stuttgart, von Weinfelden †. Nachrufe im Thurgauer Tagblatt vom 29. Dezember 1938 von E. B. und Thurgauer Zeitung vom 29. Dezember 1938.

Brunner.

Brunner Friedrich: Die Brunner von Dießenhofen. SA. 1937. Besprochen in der Neuen Zürcher Zeitung 12. November 1937, Nr. 2036.

- Decker Wilhelm, Musikdirektor am Seminar Areuzlingen, in Weinfelden †. Nachrufe: Thurgauer Zeitung 17. Januar 1938; von E. K. im Thurg. Jahrbuch 1939, S. 6.
- Fehr Viktor, Oberst, Karthause Ittingen †. Nachruse: Thurgauer Zeitung 24. Januar 1938; Thurg. Jahrbuch 1939, S. 7.
- Früh Jakob, Professor, E.T.H. Zürich, von Märwil †. Nachrufe: Thurgauer Zeitung 14. April 1938 von H. Wg.; Thurg. Jahrbuch 1939, S. 8, von Dr. Kr. Grundlehner, s. Amriswil.
- Gubler Alfred, Gewerbesekretär, Weinfelden †. Nachrufe im Thurg. Jahrbuch 1939, S. 9, von Seeger Walter; im Thurgauer Tagblatt 25. März 1938 von Thurnheer Paul und 26. März 1938 von B.

Söpli Ulrich.

Höpli J. H.: Ulrich Höplis Jugendjahre. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, 109—111.

Rern Johann Konrad, Minister, von Berlingen.

Isler Egon: Johann Konrad Kern. Thurgauer Zeitung 9. April 1938. Siehe auch Thurgauer Tagblatt 8. April 1938.

Schlatter Arnold: Minister Rern und Napoleon III. Thurg. Jahrbuch 1939, 38—44.

— J. C. Kern, sein Wirken in der Schweiz (1832—1856). Thurg. Beiträge LXXV, 1—135. 1938.

Meier Jakob, Pfarrer, in Frauenfeld, von Mammern †. Nachruf im Thurg. Jahrbuch 1939, S. 10.

Mesmer Franz Anton.

Bittel Karl: Auf F. A. Mesmers Spuren rund um den Bodensee. Bodensees geschichtsverein. Heimatkundliche Mitteilungen II, 49—54. 1938.

Mener Diethelm, alt Pfarrer, in Weinfelden †. Nachruf im Thurgauer Tagblatt 17. Juni 1938, von Paul Thurnheer.

Muntprat.

Elbogen Paul, Wien: Ein Schweizer Fugger. Der reichste Schweizer vor 500 Jahren. [Liutfried Muntprat. Spiegelberg.] Schweizer Illustrierte Zeitung Nr. 8. 1938.

Nägeli Otto, Professor, in Zürich, von Ermatingen †. Nachruse: Thurgauer Zeitung 2. April 1938 von H. T. und 14. Juli 1938 von Wi.; Thurg. Jahrbuch 1939, S. 11, von G.=M.

Neuweiler Georg, Kaufmann, in Kreuzlingen †. Nachruf von E. J. im Thurg. Jahrbuch 1939, S. 12.

Diterwalder Adolf.

H. Wg.: Ein stiller Gelehrter. [Dr A. Osterwalder, Adjunkt der eidg. Versuchsanstalt in Wädenswil, geb. in Egg bei Sirnach.]

Reinhard Joh. Friedrich, von Weinfelden.

Huggentobler Jakob: Baron Joh. Friedrich Reinhard von Weinfelden. Thurgauer Tagblatt 14. August 1937.

Schupp Johann, Dr., Pfullendorf: Die Einwanderung aus den Alpenländern in den Pfullendorfer Pfarrbezirk 1600—1800. Bodenseeschriften LXV, 86—107. 1938. [S. 96—100, Nrn. 103—154 Einwanderungen aus dem Thurgau.]

von Stockar=Scherer, Walter †. Nachruf Thurgauer Zeitung 16. November 1938. [Schloß Castel.]

von Toggenburg.

Schönenberger R.: Der Brudermord im Hause Toggenburg und das Johanniterhaus Tobel. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 30—37. Henggeler Rudolf: Jur Jkonographie der hl. Idda von Toggenburg. Sondersabdruck aus dem Anzeiger für schweiz. Altertumskunde 1938, 1. Heft, 25—44.

Personennamen

- =i.: Spihnamen. Thurgauer Zeitung 30. Januar 1937.
- Verzeichnis der Thurgauer Bürger- und Familiennamen. 4°, 61 S. Frauenfeld 1938.

Rheinklingen

- Reller=Tarnuzzer: Die Römerwarte von Rheinklingen. Thurgauer Zeitung 18. Dezember 1937.
- 5. K.: Ein Wappen und sein geschichtlicher Hintergrund [Rheinklingen]. Thurgauer Zeitung 12. März.

Roggwil

Widmer E.: Das Schloß und die Edlen von Roggwil. Thurg. Jahrbuch 1939, 68—70.

Romanshorn

- Schoch J.: Ein Heimatmuseum in Romanshorn? Schweizerische Bodensee= Zeitung 23. April.
- Schoop Jb.: Aus der Geschichte von Romanshorn. Schweizerische Bodensees Zeitung 1., 4., 5., 8., 11., 13., 14., 15., 18., 20., 21., 24., 25., 26., 27., 28. Oktober, 1., 2., 3., 5., 7., 9., 11., 13., 15., 16., 20., 21., 22., 25., 26., 29. November 1938.
- J.: 25 Jahre Gaswerk Romanshorn. Thurgauer Arbeiterzeitung 15. u. 17. März. Der Romanshorner Saalbau öffnet seine Pforten. Schweizerische Bodensees Zeitung 24. September.
- Das neue Heim der Handelsschule Romanshorn. Schweizerische Bodensees Zeitung 5. Februar.
- 25 Jahre neue katholische Rirche in Romanshorn. Schweizerische Bodensees Zeitung 15. Oktober.

Salenstein

fb.: Die Geschichte des Schlosses Salenstein am Untersee [nach Vortrag von Hugentobler Jakob]. Bote vom Untersee 6. Dezember 1938, Nr. 97.

Schönenberg

- Brüllmann Erwin: Nachtritt 1211. Ein Gespräch [Friedrich von Schönenberg. Wald bei Schweizersholz]. Bischofszeller Zeitung 4. Juni 1938, Nr. 65.
- =r.: 25 Jahre Sekundarschule Schönenberg=Kradolf=Sulgen. Thurgauer Tagblatt 4. September 1937.

Schönholzerswilen

F. R.: Ein kleines Glockenwunder [Schönholzerswilen]. Thurgauer Zeitung 14. April.

Hg.: Schönholzerswilen [Geschichte von Schönholzerswilen, Toß und Hagenswil. Manustript von Paul Dickenmann in RohrensToß, im Besitze des Versfassers.] Thurgauer Zeitung 13. Juli.

Schulgeschichte

- Rappeler H.: Ein interessanter Querschnitt durch die thurgauischen Schulen. (Die Stapfer'sche Entquete vom Hornung 1799.) Thurgauer Behördenstalender 1938/39, 64—68.
- Aus der Geschichte der hinterthurgauischen Schulgemeinden. Hinterthurgauer Heimatblätter Dezember 1938, Nr. 39, Januar 1939, Nr. 40.

Siehe Schönenberg, Fischingen.

Schütenwesen

Siehe Hohentannen.

Sirnach

- Tuchschmid Karl: Der Sirnacher Remigius. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 36.
- Der Schalmenwinkel von Sirnach. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 38.
- Sirnachs große Glocke. Thurgauer Zeitung 12. Juni 1937.
- Die neue Kirche von Sirnach. Thurgauer Zeitung 5. Mai 1937.

Steckborn

- Isler Ferdinand: Flurnamen der Gemeinde Steckborn. SA. Bote vom Untersee März 1938.
- Ein Museum für den Untersee und Rhein [in Steckborn]. Thurgauer Zeitung 23. März.

Stimmen der Beimat.

Blätter für kulturelles Leben. Beilage zur Bischofszeller Zeitung. Red. von Erwin Brüllmann, Weinfelden. 1. Jahrgang 1938, Nrn. 1—13.

Tannegg

Tuchschmid: Der Amman von Tannegg. Thurgauer Zeitung 26. März 1938. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 30.

Tannegger=Umt

P. Kl.: Aus der Geschichte des Tannegger-Amtes [nach Vortrag von Tuchschmid Karl]. Neue Zürcher Zeitung 23. Dezember 1938, Nr. 2296.

Triboltingen

J. R.: Geschichtliche Funde [bei der ehemaligen Triboltinger Mühle]. Thurgauer Zeitung 3. Februar 1937.

Turnwesen

Siehe Umriswil, Berg, Oberhofen.

Urgeschichte

- Reller-Tarnuzzer Karl: 29. Jahresbericht der Schweiz. Gesellschaft für Urgeschichte 1937. [Ermatingen 66, Frauenfeld 87, Kreuzlingen 89, Pfyn 92, Wagenhausen 99, Weinfelden 66.]
- Der Schmuck im alten Thurgau. Thurg. Jahrbuch 1939, 20—25.
- Wie lebte der Mensch vor 3000 Jahren im Thurgau? Thurgauer Behördenstalender 1938/39, 26—30.
- Specker Hermann: Aus der Urgeschichte des Hinterthurgaus. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 36.
- Siehe Eschenz, Heldswil, Rreuglingen, Rheinklingen, Weinfelden.

Urfunden

Leisi Ernst: Thurgauisches Urkundenbuch VI, 1. Heft, 1359—1362. Frauensfeld 1938.

Wallenwil

Schwager Johann: Vormundschaftswesen und Erbrecht in der Wiler Gerichtsherrschaft Wallenwil. Hinterthurgauer Heimatblätter 1938, Nr. 37 u. 38.

Wappenfunde

Rickenmann J.: Ein thurgauisches Wappenbuch. Thurgauer Zeitung 20. August.

- Thurgauische Familienwappen. Thurg. Jahrbuch 1939, 45—48.
- Die weißen Löwen im Thurgauer Wappen. Thurgauer Zeitung 2. Februar. Schneiter Eugen: Eine andere Ansicht [Thurgauer Wappen]. Thurgauer Zeitung 2. Februar.

Isler Egon: Bom Thurgauer Wappen. Thurgauer Zeitung 22. Januar. Siehe Müllheim, Rheinklingen.

Weinfelden

- Beuttner Paul: Schuhmachermeisterverein Weinfelden, 50 Jahre Verbands= arbeit. 8°. 36 S. Weinfelden 1938.
- Brüllmann Fritz: Der Blitz vernichtet das Schloßarchiv Weinfelden (um 1560). Thurgauer Tagblatt 14. Mai.
- Weinfelden bewirbt sich um die Kantonsschule (9. Mai 1837). Thurgauer Tagblatt 7. u. 8. Mai 1937.
- Ulrich Muntprat (Gerichtsherr von Weinfelden) stiftet ein Fuder Wein nach Lommis. Thurgauer Tagblatt 4. Juni.
- Alte Weinfelder schreiben Geschichte. [Bornhauser Jakob, Hauptg.: Erinnesrungen an Alt-Weinfelden; Mötteli Ulrich: Erinnerungen eines 87jährigen; Bornhauser J., im Berg: Hanf und Reben; Reinhart Josef: Sitten und Bräuche]. Thurgauer Tagblatt 10., 17., 24. u. 31. Dezember.
- Reller-Tarnuzzer: Ein Bronzeschwertfund zwischen Bußnang und Weinfelden. Thurgauer Zeitung 4. März.

- Nägeli Ernst: Vom "Trauben" in Weinfelden. Neue Zürcher Zeitung 10. Mai 1938, Nr. 839. Stimmen der Heimat I. Nr. 7. 1938.
- Der Scherbenhof in Weinfelden. Thurgauer Zeitung 21. Mai.
- Seeger Walter: Bom Zehnthaus und unterirdischen Gängen in Weinfelden. Thurgauer Zeitung 5. März.
- Der Weinfelder Marktplatz. Thurgauer Zeitung 2. April.
- Die alten Weinfelder Weinrechnungen. Thurgauer Zeitung 22. Oktober. Wellenberg
- Rickenmann J.: Der Wellenberg im Bilde. Thurg. Jahrbuch 1939, 26—30. Zeitschriften
- Siehe Thurgauer Behördenkalender, Beiträge, Hilarius, Hinterthurgauer Heimatsblätter, Thurgauer Jahrbuch, Stimmen der Heimat.

Verfasser

Beuttner Paul, Gewerbesekretär, Weinfelden, s. Weinfelden.

Bittel Karl, S. Mesmer.

Brüllmann Erwin, Weinfelden, s. Runstgeschichte, Schönenberg, Stimmen der Heimat.

Brüllmann Fritz, Lehrer, Wein= felden, s. Berg, Brenner, Born= hauser, Krankheiten, Weinfelden.

Brunner Friedrich, f. Brunner.

Brunner Pierre, f. Bürglen.

Büeler Gustav, Dr., Frauenfeld, s. Frauenfeld.

Denkinger Josef, s. Burgen.

Elbogen Paul, Wien, s. Muntprat.

Ganahl Karl Hans, s. Frauenfeld.

Gautschi Traugott, Pfarrer, Berg, s. Berg.

Gremminger=Straub, Lehrer, Amriswil, s. Amriswil, Hagenwil. Greuter Hans, s. Münchwilen.

Henggeler Rudolf, s. von Toggenburg.

Benzen M., s. Rulturgeschichte.

Serdi Ernst, Dr., Prof. a. d. Kantons= schule Frauenfeld, s. Bichelsee, Seldswil.

Holderegger S., f. Runftgeschichte.

Söpli J. H., J. Höpli.

Hürlimann Heinrich, s. Kantons= geschichte.

Hugentobler Jakob, Schlohwart, Arenenberg, s. Arenenberg, Reinshard.

Hummler Frit, f. Arbon.

Jörin Wilhelm, Arbon, s. Kantons= geschichte.

Isler Egon, Dr., Kantonsbibliothekar, Frauenfeld, s. Chroniken, Eschenz, Literaturverzeichnisse, Kern, Wap= penkunde.

Isler Ferdinand, s. Steckborn.

Rappeler S., s. Schulgeschichte.

Reller=Tarnuzzer Karl, Sekretär der Schweiz. Ges. f. Urgeschichte, Frauenfeld, s. Ermatingen, Eschenz, Kreuzlingen, Rheinklingen, Ur= geschichte, Weinfelden. Anoepfli Albert, Sekundarlehrer, Aadorf, s. Musikgeschichte, Orts= namen.

Leisi Ernst, Dr., Rektor a. d. Kantons= schule Frauenfeld, s. Urkunden.

Leugger J., s. Industriegeschichte.

Mener Bruno, Dr., Staatsarchivar, Frauenfeld, s. Kantonsgeschichte.

Mägeli Ernst, Dr., s. Arenenberg, Frauenfeld, Götighofen, Hagenwil, Industriegeschichte, Weinfelden.

Nethammer Raymund, s. Eschenz.

Oderbolz S., s. Bischofszell.

Raas Conrad, s. Frauenfeld.

Ricenmann J., Dr., Frauenfeld, s. Müllheim, Wappenkunde, Wellenberg.

Rubischum L., Pfarrer, Bugnang, s. Bugnang.

Rüd E., f. Diegenhofen.

Sauer A., S. Amriswil.

Schlatter Arnold, Dr., Steinach, s. Kern.

Schneiter Eugen, S. Wappenkunde.

Schoch J., s. Romanshorn.

Schönenberger R., f. Berfonen.

Schoop J., s. Romanshorn.

Schultheß R., s. Heldswil.

Schupp Johann, Dr., Pfullendorf, s. Personen.

Schwager Johann, Lehrer, Wallen= wil, s. Wallenwil.

Schwarz Hans, J. Hohentannen.

Seeger Walter, Weinfelden, s. Berg, Flurnamen, Gubler, Weinfelden.

Specker Hermann, s. Urgeschichte.

Thurnheer Paul, Weinfelden, s. Gubler, Mener.

Tuchschmid Karl, Sekundarlehrer, Eschlikon, s. Affeltrangen, Bußwil, Fischingen, Hinterthurgauer Heimatblätter, Sirnach, Tannegg.

Widmer E., s. Roggwil.

Wipf=Tobler L., s. Neukirch=Egnach.

Wuhrmann Willy, Pfarrer, Felben, J. Ammenhausen.

Wymann Eduard, s. Hauptwil.